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贊比亞被捕31中國人無罪獲釋

習近平明起訪哈 商共建「帶路」
兩國元首將見證亞歐跨境運輸啟動

此訪是習近平主席第3次訪問哈薩
克斯坦，也將是他同納扎爾巴耶

夫總統的第16次會晤。李惠來昨日在
吹風會上透露，訪問期間，習近平主
席將出席納扎爾巴耶夫總統舉行的系
列國事活動，包括歡迎儀式、小範圍
和大範圍會談、雙邊文件的簽字儀
式、共同會見記者、歡迎宴會等。

華輸歐貨物需時縮短至10天
2013年，習近平主席訪哈時提出建
設絲綢之路經濟帶，得到哈方積極響
應。「一帶一路」亦是習近平此訪的
一大重要看點。專家指出，近年來，
哈薩克斯坦正在行動，將該國的「光
明之路」新經濟政策與中國的「一帶
一路」倡議進行全面對接，其中，基
礎設施的建設與發展是兩國合作的關
鍵元素。習近平訪問期間，亞歐跨境
運輸啟動儀式將會舉行，中哈元首屆
時將共同出席啟動儀式的視頻連線活
動。
中哈共建「一帶一路」合作始終走
在各方前列。據內地媒體早前報道，
過去幾年，哈薩克斯坦已經完成了中

國到歐洲公路工程—「歐洲西部—
中國西部」交通走廊哈境內部分的建
設。這條總長8,000多公里的公路，
在哈境內的長度就超過 2,000 多公
里。「歐洲西部—中國西部」公路交
通走廊全線開通後，將成為中亞地區
最重要的貨物運輸大幹線。中國輸歐
貨物在途時間將由目前（海運）的
45 天縮短為（陸運）的 10 天到 11
天。
哈薩克斯坦地處歐亞大陸中間地

帶，地理位置得天獨厚，對在中亞建
設跨洲際物流工程具有十分重要的意
義。歷史上，哈薩克斯坦一直是連接
歐洲、亞洲經貿往來的重要紐帶。當
前，哈薩克斯坦最大的貿易合作夥伴
是歐盟、中國和俄羅斯。與這些國家
的貿易往來佔哈薩克斯坦外貿總額將
近3/4的比例。有研究預計，到2020
年，哈薩克斯坦同歐洲和亞洲的貿易
額將達數千億美元。

中哈將簽經貿等合作文件
李惠來介紹，訪問期間，中哈兩國
元首將就雙邊關係、兩國發展戰略對

接、共建「一帶一路」、各領域互利
合作以及共同關心的國際和地區問題
深入交換意見，共同簽署並發表中哈
聯合聲明，中哈雙方將簽署涉及經
貿、金融、水利等領域的多項合作文
件。
近年來，哈薩克斯坦已經成為中國

在中亞地區的第一大貿易夥伴，中哈
政治互信不斷增強，兩國領導人的交
往互動也越來越密切。習近平主席同
納扎爾巴耶夫總統的會晤多達10餘
次，納扎爾巴耶夫總統迄今已20多次
訪華。

上合反極端組織公約將簽署
訪問期間，習近平主席還將出席上

合組織第十七次峰會。此次峰會將深
入研究上合組織發展現狀、任務和前
景，就國際和地區重大問題充分交換
意見。屆時，習近平主席將同其它成
員國元首簽署並發表《阿斯塔納宣
言》，發表會議新聞公報，簽署上海
合作組織反極端組織公約等文件，以
及給予印度、巴基斯坦上海合作組織
成員國地位決議。

華與東盟努力共護南海和平
中方籲美澳予尊重支持

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言人華春瑩
昨日在北京的例行記者會上強調，希望有關方充分尊重和支
持地區國家維護南海和平穩定的努力，並為此發揮積極建設
性作用，而不是相反。
有記者問：據報道，美國國務卿蒂勒森今天早些時候在澳

洲稱，不應允許中國利用經濟實力擺脫其在諸如南海、朝鮮
等問題上的責任。請問中方對此有何評論？
華春瑩對此表示，中國同東盟國家共同維護南海地區和平

穩定的努力有目共睹，中國為推動和平解決朝鮮半島核問題
所付出的巨大和不懈努力也是有目共睹的。
華春瑩稱，近日，美澳就南海問題發表了一些言論，中方

已表明了有關立場。我想進一步強調的是，在地區國家的共
同努力下，當前本地區保持了和平穩定的發展勢頭，這一局
面值得珍惜。

香港文匯報訊 綜合內地媒體報道，
將於6月10日至9月10日在哈薩克斯坦
首都阿斯塔納舉辦的世界博覽會上，中
國將以1,000平方米最大面積模塊參
展。據了解，目前，中國館的各項籌備
工作基本就緒，已全面進入試運營階
段。
據阿斯塔納世博會中國館組委會副主

任、中國館政府代表、中國貿促會副會
長王錦珍介紹，中國館圍繞「未來能
源，綠色絲路」主題，依次分為序廳、
能源走廊、智慧能源的一天、未來能源
夢劇場、全球使命與夥伴等五大展區，
分別介紹中國在能源開發與利用進程中
的代表性成果，展示國家電網特高壓技
術、中廣核華龍一號等一批中國當代能
源領域具有重大創新意義的技術成果。
本屆世博會中國館展示主題鮮明、理

念清晰、技術領先，並積極傳播中國在
傳統能源轉型、新能源開發、綠色環保
和可持續發展等方面的新理念，倡導綠
色、低碳、循環、可持續的生產生活方
式，表現中國人民對未來能源不懈的探
索與追求，彰顯中國作為世界能源大
國，加速能源轉型的責任與擔當。
王錦珍介紹，中國館已於5月20日按

計劃率先竣工，落實了習主席與納扎爾
巴耶夫總統關於中方支持哈方辦好世博
會的共識，得到哈方高度評價。
新華社消息指，國家主席習近平6月
7日至10日在對哈薩克斯坦共和國進行
國事訪問期間，將出席阿斯塔納專項世
博會開幕式。

阿斯塔納世博會
中國館環保主題鮮明

■王錦珍通過宣傳片介紹中國館內部格
局。 新華社

2013年9月7日，習近平
主席訪問哈薩克斯坦時提
出，要用創新的合作模式，

共同建設「絲綢之路經濟帶」，以點帶面，從線到
片，逐步形成區域大合作。這是中國領導人首次在
國際場合公開提出共同建設「絲綢之路經濟帶」的
重大倡議。
習近平在哈薩克斯坦納扎爾巴耶夫大學發表的演

講中稱，自2100多年前的張騫出使西域，成就絲
綢之路，到現代各國協力打造「絲綢之路經濟
帶」，為中國與中亞各國描繪出美好願景。
「絲綢之路經濟帶」東牽亞太經濟圈，西繫歐洲
經濟圈，連接歐亞、輻射40多個國家、覆蓋30多
億人口，不僅地域遼闊，而且自然資源、旅遊資源
十分豐富，發展潛力巨大。這一構想一經提出，立
即引起國際社會各界積極響應，世界為之矚目。
此後，習近平已經三度在重要出訪中倡議構建新

絲綢之路。他提出的「絲綢之路經濟帶」、「21世
紀海上絲綢之路」，先後寫入《中共中央關於全面
深化改革若干重大問題的決定》、國務院《政府工
作報告》，上升為國家戰略。

■香港文匯報記者 劉怡
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2013年訪哈 首提絲路經濟帶概念

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）6月7日至

10日，國家主席習近平應邀將對哈薩克斯坦進行國

事訪問，並出席上海合作組織成員國元首理事會第

十七次會議和阿斯塔納專項世博會開幕式。外交部

部長助理李惠來昨日在京表示，屆時，中哈元首將

就兩國發展戰略對接、共建「一帶一路」、各領域

互利合作等深入交換意見，見證亞歐跨境運輸啟

動，雙方將簽署經貿、金融、水利等多項合作文

件。專家相信，訪問將推動哈「光明之路」新經濟

政策與中國「一帶一路」倡議的全面對接。

■■外交部部長助理李外交部部長助理李
惠來在中外媒體吹風惠來在中外媒體吹風
會上介紹習近平主席會上介紹習近平主席
出訪事宜出訪事宜。。
香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■習近平主席於習近平主席於20132013年年99月首次訪問哈薩克斯月首次訪問哈薩克斯
坦坦。。圖為當年習近平和哈薩克斯坦總統納扎爾巴耶圖為當年習近平和哈薩克斯坦總統納扎爾巴耶
夫共同啟動中哈天然氣管道開通夫共同啟動中哈天然氣管道開通。。 資料圖片資料圖片

外交部談中印邊界問題：
早日解決符兩國根本利益
香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言人華春瑩

昨日在例行記者會上表示，中印兩國領導人都高度重視邊界
問題，每次會面都會就此進行深入溝通。雙方一致確認，早
日解決邊界問題符合兩國的根本利益，是雙方努力實現的戰
略目標。
有記者問，印度總理莫迪近日在俄羅斯表示，儘管中印存
在邊界爭議，但在過去40年間未發一槍一彈。請問中方對
此有何評論？
華春瑩對此表示，我們注意到印度總理莫迪有關中印關係

的積極表態，對此表示歡迎。中印作為兩個大國，保持雙方
關係健康穩定發展很重要。中印兩國領導人都高度重視邊界
問題，每次會面都會就此進行深入溝通。雙方一致確認，早
日解決邊界問題符合兩國的根本利益，是雙方努力實現的戰
略目標。
華春瑩稱，目前，中印之間正通過邊界問題特別代表會晤
機制探討邊界問題的解決辦法，同時也共同採取措施，維護
了邊境地區的和平與安寧。中方願與印方一道，牢牢把握中
印關係發展大方向，進一步深化各領域合作，努力實現兩國
的共同發展，以更好地造福兩國和兩國人民。相信中印關係
的健康穩定發展也會同時惠及整個地區乃至世界。

香港文匯報訊 綜合中新社、紅星新
聞報道，被贊比亞移民局和警察局以
「涉嫌非法購買礦產原料」抓捕關押
的31名中國人，當地時間5日全部獲
釋，但贊比亞方面要求這31人當天必
須全部離境。

中方提交涉 贊方允放人
贊比亞華人華僑總會銅帶省分會會
長王新當天告訴媒體，中國駐贊比亞
大使館工作人員向他告知，經中國駐
贊比亞大使楊優明與贊比亞內政部長
交涉後，對方同意全部釋放31名被捕
中國人，贊比亞移民局不會向法院起
訴這31人，但是31人必須在當天（當
地時間）全部離境，不允許任何例
外。同時，這些人的離境不屬於驅逐
出境，將來還可以返回贊比亞。另一

位在贊華人也向紅星新聞確認了上述
消息。
雖然內政部長答應無罪釋放，但是

王新表示，現在交涉還在進行中，因
為恩多拉移民局要求被關押中方人員
簽署驅逐信，現在這個情況還不確定
是否屬實。王新表示需要趕緊去確認
簽署的信，如果是普通的信可以配
合；如果是驅逐信將堅決拒絕，必須
要個說法。
中國外交部發言人華春瑩5日在北

京舉行的例行記者會上就31名中國公
民被贊比亞政府以涉嫌非法採礦為由
抓捕一事作出回應。她強調，中國外
交部已於4日向贊駐華使館提出嚴正
交涉，敦促贊方依法妥善處理此事並
盡快釋放無辜人員，為在押人員提供
人道主義待遇。「堅決反對任何針對

中國海外公民的選擇性執法行動」。

當地華媒質疑非法執法
據《非洲華僑周報》報道，一名了

解情況的贊比亞華人告訴媒體，此次
贊比亞移民局大規模抓捕行動存在非
法執法嫌疑。移民局官員在執法過程
中不出示任何證件，不檢查也不甄別
中國員工的證件，對中國員工進行了
無差別的逮捕。而其中被捕的孕婦並
非當地中資企業的員工，而是一個月
前剛到贊比亞探親的家屬。
據介紹，這名被捕的孕婦剛懷孕兩

個月，和多名當地女性關押在一起，
目前情況非常糟糕。她的丈夫是一家
礦業公司的翻譯，事發當天剛好外出
辦事，僥倖避過了這次抓捕。這名孕
婦的丈夫陳先生向媒體確認了上述信

息。他表示，自己和妻子剛結婚，妻
子是來贊比亞探親，上個月10號剛到
贊比亞，計劃在這兒呆一個月時間。
據報道，當地時間1日下午，銅帶

省7家中資民營礦業公司共計31名中
國員工被贊比亞移民局、警察局以涉
嫌非法購買銅礦原料抓捕並關押。

今年的香
格里拉對話
會似乎流行
一個熱詞：

規則。
在第二次全體會議上，日澳法三位

女防長聚焦「維護基於規則的地區秩
序」同台演講，這或是議程安排的原
因。但此前發言的澳大利亞總理和美
國防長也大談「規則」，如此巧合不
免引人猜測在議程之外是否存在一些
潛規則？其實，去年香會上美國時任
防長卡特就賣力推銷「基於規則的地
區安全網絡」，今年幾位「大佬」的
發言內容不過是去年的翻版和升級。
講規則絕對是件大好事，大家都要

提倡和支持。但對於在香會上大聲呼
籲各國遵守規則的各位，我們卻要先
說道說道，您搞清楚國際規則了嗎？

首先，國際規則應該是大家共同協
商、普遍認可的產物。比如二戰後確
立的《聯合國憲章》及其宗旨，就是
由190多個成員國共同承諾，各國都
應該普遍遵守的規則。如果連戰後國
際秩序都不打算接受，那顯然不是遵
守規則的乖孩子。
其次，國際規則要突出各國一律平

等。倚仗自己實力充當帶頭大哥發號
施令，不僅小兄弟們都要聽話，鄰居
街坊也要服從，不服就要挨揍。這不
是國際規則，頂多算是黑社會的江湖
規矩。

第三，規則在運用上應該遵循同一
個判斷標準。在本次香會上，有的人
士一方面警告別國不要搞「武力威
脅」、不要搞「軍事化」，另一方面
又炫耀將調派多少軍事力量。這純粹
是「只許州官放火，不許百姓點燈」
的雙重標準。
第四，規則是圈內人的遊戲。一個人

加入了一個機構，那必須遵守機構的規
則；但是假如一個人根本不是會員，自
己都不承認機構的規則，卻要求別人去
遵守，那就不僅是不懂規則，而且是濫
用規則。
第五，規則要求言而有信。簽了協

議就要認賬，加入了組織就要服從，
不能「一言不合就退群」。假如人人

都效仿，那不要說基本規則，連「朋
友圈」都不存在了。
最後，違反規則要受到懲罰。有的

國家以莫須有的罪名發動戰爭，搞得
別國百姓流離失所、民不聊生，自己
卻拍拍屁股走人，這是典型的破壞規
則又逍遙法外的案例。
講了這麼多條，別人能不能聽進去、

願不願意聽進去很難說，但我們還會繼
續講道理、做工作。不管別人怎麼做，
我們是一貫模範遵守國際規則的，而且
今後還會繼續遵守。當然，如果有人非
要侵犯我們的底線，那我們也不會置之
不理，這其實也是規則。
還有一件小事，香格里拉對話會開了

16年，有一個國家既不是大會主辦方，
也不是東道國，但這個國家的國防部長
卻總是在第一次全體會議上第一個發言，
不知道這是基於什麼樣的規則？如果某
些人士號召各國維護的是這樣的規則，
依我看，不理它也罷。

高喊規則者請先把規則搞清楚

��

中國網絡空間戰略研究所研究員 姜珺

■中國外交部非洲司司長林松添4日
緊急約見贊比亞駐華使館臨時代辦班
達提出交涉。 網上圖片


